

DESARROLLO, ACTUALIZACIÓN Y EVALUACIÓN DE LOS RESULTADOS DE LA IMPLANTACIÓN DE GUÍAS DE PRÁCTICA CLÍNICA EN EL CONTEXTO DEL ENFERMO ONCOLÓGICO, COMO HERRAMIENTAS DE GESTIÓN DEL CONOCIMIENTO



Perayre Badia M, Rey Salido M, Soler Rotllant F, Lezcano Rubio C, Quer Margall N, Clopés Estela A.



En representación del Grupo de Desarrollo de las ICOPraxis. Institut Català d'Oncologia. Barcelona

OBJETIVOS

En el ámbito de la oncología, las guías de práctica clínica (GPC) son herramientas idóneas de gestión del conocimiento, con la incorporación de conceptos de análisis de eficacia y eficiencia, de análisis del proceso a través de indicadores y de evaluación de resultados.

El objetivo de este trabajo es desarrollar GPC, implantar sus recomendaciones y evaluar resultados, con el fin de conseguir un uso racional y eficiente de los tratamientos antineoplásicos y radioterápicos.

1. Constitución del grupo elaborador de la GPC
2. Búsqueda y evaluación de la evidencia
3. Redacción del borrador inicial
4. Validación interna del borrador
5. Revisión externa
6. Incorporación de sugerencias y correcciones
7. Edición i difusión de la GPC
8. Implantación de la GPC
9. Evaluación de resultados

Figura 1. Fases del proceso de desarrollo de las GPC

RESULTADOS

Los resultados de cada fase fueron:

a. Fase de elaboración: cada grupo de trabajo se reunió 4 veces para definir las recomendaciones terapéuticas (inicio 9/2007 y duración 9 meses) y posteriormente realizar la validación interna. La calidad de cada GPC fue revisada mediante la herramienta AGREE.

b. Fase de revisión externa: duró 3 meses y se llevó a cabo a 4 niveles:

- Comisiones Farmacoterapéuticas de los hospitales implicados,
- Servicios de Cirugía de los hospitales generales de referencia,
- Instituciones de la Red de Atención Farmacéutica Oncológica implicadas en la implantación: Hospitales Comarcales, Plan Director de Oncología (agente planificador) y Servei Català de la Salut (agente financiador),
- Profesionales expertos en cada patología, no pertenecientes a los hospitales de aplicación de las GPC.

c. Fase de difusión: las recomendaciones y el texto de las GPC se trataron de difundir al máximo entre los profesionales a través de distintos recursos:

- ✓ intranet corporativa, correo electrónico;
- ✓ edición en formato papel, publicación de edición reducida con las recomendaciones terapéuticas (figura 2);
- ✓ acto público de presentación;
- ✓ y adaptación de los árboles de decisión del programa de prescripción electrónica de quimioterapia (figura 3).

d. Fase de implantación y evaluación: actualmente en fase de implantación y posterior evaluación de indicadores de proceso y resultado.

MATERIAL Y MÉTODO

Se procedió a la actualización y adaptación de las ONCOGuies a la realidad de nuestra institución, concentrando los esfuerzos en el tratamiento farmacológico y radioterápico. El proceso se concretó en las siguientes fases (figura 1):

a. Elaboración: mediante grupos multidisciplinares y multicéntricos de profesionales de la misma institución para desarrollar cada GPC (4 iniciadas el año 2007: Cáncer de mama, Cáncer colorectal, Linfoma B difuso de célula grande, Dolor oncológico). Se realizaron diversas reuniones con el fin de: definir las preguntas clínicas relevantes y la estrategia de revisión sistemática de la evidencia científica; discutir la evidencia; redactar las recomendaciones terapéuticas; y definir indicadores para evaluar la implantación.

b. Revisión externa: por profesionales no implicados en la aplicación de la GPC.

c. Difusión.

d. Implantación y evaluación de resultados: mediante indicadores de proceso y resultado definidos en cada GPC.

Figura 2. Edición reducida con las recomendaciones terapéuticas

Figura 3. Ejemplo de algoritmo de decisión del programa de prescripción electrónica de QT

CONCLUSIONES

La elaboración de GPC como herramientas de gestión del conocimiento garantiza la equidad terapéutica, a la vez que constituye un elemento de motivación y participación de los profesionales.